

## **EL EXILIO**

En esta ocasión se trata de centrarse en el recuerdo de los exiliados de la Guerra Civil y de los emigrantes que se vieron forzados a salir de España durante la dictadura por diversas razones, y establecer paralelismos con los fenómenos migratorios en la actualidad.

a) Se propone crear un Storytelling o un Libro Ilustrado con imágenes comparadas del ayer y del hoy, permitiendo a los alumnos narrar una historia a dos voces de lo que están viendo. Lo mismo se puede realizar a partir de un Visual Thinking con historias visuales a través de dibujos simplificados que pueden crear a mano, o bien a través de aplicaciones de creación de cómics, si bien en la primera opción deja más libertad de distribución en el espacio y más interacción con textos que en la segunda.

b) Igualmente, se puede crear por parte del profesor dos libro-juegos del tipo elige tu propia aventura, con el periodo de la Guerra Civil y la actualidad. En ambos casos, se les ofrece a los alumnos la posibilidad ir escogiendo (para interiorizar la toma de decisiones) y poder experimentar los peligros, frustraciones y sinsabores de la emigración.

c) Hay también numerosas referencias en el mundo del cómic a la emigración española y la inmigración en la actualidad que nos pueden servir para realizar actividades en nuestros grupos, exposiciones de viñetas comparadas, visualización de productos digitales, etc, como es el caso de la última obra de Kim “Nieve en los bolsillos”.

d) Otra opción es leer una selección de fragmentos de obras literarias que analizan la emigración para después permitir a nuestro alumnado que cree en grupos su propia obra, su cuento o narración, contando “su emigración” en el pasado y en el presente.

e) Así mismo, se puede crear la “maleta” del emigrante, una maleta que se coloca en el aula o en la entrada del centro, en la que los alumnos van introduciendo todo aquello que los emigrantes dejan en sus países, todo lo que han perdido. Si la maleta tiene aspecto estropeado o es antigua mejor.

f) Blog del viajero. Igual que en la actualidad podemos seguir varios blogs de viajeros que nos cuentan sus viajes, se propone hacer un blog del emigrante español y los inmigrantes actuales, incluso siguiendo la misma estructura de los blogs de viajes.